
《大公報》抗戰紀錄片在京首映
以中國報人視角反映歷史 賈西平：非「神劇」值得認真玩味

香港文匯報訊（記者 羅洪

嘯 北京報道）講述《大公

報》在抗戰時期歷程的紀錄

片《一份報紙的抗戰》昨日

在京首映，該片是我國首部

以中國報人和新聞記者的獨

特視角，反映中國抗戰及世

界反法西斯戰爭的影片，集

中表現了中國新聞人的家國

情懷和擔當。《大公報》總

編輯賈西平在首映式上表

示，《大公報》從清朝末年

到現在始終是歷史的忠實記

錄者，它的根莖已經深深扎

根在祖國的這片土地。該片

不是「抗戰神劇」，而是一

部值得推敲、值得學者琢

磨、值得年輕人學習、也值

得所有的各個階層的觀眾去

認真玩味的紀錄片。
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《一份報紙的抗戰》以1931年至 1945年《大公
報》參與、推動、見證的中國抗戰及世界反法

西斯戰爭重大事件為線索，講述了新聞界和文化界在國
家民族危難之際的特殊貢獻與擔當。

下月3日起央視十台連播
全片共6集，題目均取材於《大公報》傳諸後世的抗
戰名篇，分別為：《明恥教戰》、《中國的西北角》、
《迂迴在生死線上》、《我們在割稻子》、《銀風箏下

的記憶》和《日本投降矣》，每集38分鐘。該片由大
公報（香港）有限公司出品，甘肅省委宣傳部聯合出
品。該片將於5月3日至8日，每晚10:04在CCTV-10
播出。

舊版新排重現愛國精神
賈西平表示，抗戰期間戰火一次次摧毀報館，大公

報前輩們六易其址堅持辦報，在民族危亡的關頭把自己
的生命置之度外。今天我們重新聚在一起的精神力量，

就是他們這種為了國家把個人一切利益都置之度外的精
神。
創作團隊用舊版新排等創新手段把沉睡在資料室、圖

書館，分佈在各地的歷史資料變成了活的有精神、有力
量，能夠光彩照人的一部紀錄片。任何一個人今後要研
究《大公報》的歷史，要研究中國的近代史，不可能不
參考這部紀錄片。
中國新聞史學會會長、清華大學新聞與傳播學院教

授、副院長陳昌鳳在首映儀式上指出，《一份報紙的抗

戰》如同它所記錄的有百年歷史的偉大報紙《大公報》
一樣，擔負着國家的責任和歷史的使命，是充滿着正氣
和有着獨特的精神氣質。
片中採訪了許多位歷史任務以及他們的後代學者，

並且從俄羅斯等地獲得了獨家的珍貴的歷史紀錄資
料，在法國、日本、俄羅斯以及緬甸和中國的18個
省實地拍攝，文獻非常詳實豐富，挖掘很深入，是中
國新聞史獨特的書寫，也是中國抗戰史獨特的書寫，
更是兩代新聞人穿越時空的一次精神對話。

「香港眾志（中箭）」鼓吹「前
途自決」暗撐「港獨」，但又刻意
迴避「港獨」議題，首鼠兩端，惹
來「禍港四人幫」之一、壹傳媒集
團創辦人黎智英的「御用寫手」李

怡不滿，昨日撰文抨擊。李怡揶揄「眾志」的表現較以
往「學民思潮」時期「差了一大截」，沒有提出一個
「前瞻性的目標」，比不上其他主張「港獨」的新興政
治組織。「眾志」主席羅冠聰則辯稱，香港的問題不止
於「主權統獨」，該黨會推動「公民參與」。不過，羅
冠聰始終沒有直接主張「港獨」，被網民譏笑玩「語言
偽術」，打擦邊球卻落得兩面不討好。
《蘋果日報》昨日刊登李怡的文章，題為《給黃之鋒

的機會與忠告》。李怡稱「眾志」的種種「甩轆」，及
以「10年後自決」來迴避年輕人熱切關注的「香港前
途的終極主張」，引來眾多批評。對於黃之鋒稱這是由
於「公眾對政黨的基本要求跟學生組織差天共地」的說
法，他指責這是卸責的說辭，稱公眾只是期望「眾志」
與「學民」時期相同甚至「稍遜」，「然而，實際上與
過去比是差了一大截。」

「如政客迴避目標」
他謂，面對香港目前的政治形勢，「眾志」沒有提出

一個前瞻性的目標，而是「如政客一般去迴避目標」，
暗批黃之鋒等人是「小政棍」，「比之（『本土民主前
線』發言人）梁天琦之清晰，（『香港民族黨』召集

人）陳浩天的壯志，『眾志』給人沒有長大就老了的感
覺。」
李怡更自爆因不滿黃之鋒的囂張，而在「眾志」成立

典禮中途離開。他說黃之鋒已經不算是初生之犢，經驗
與「光環」是資本也是負債，「能夠擺脫負債只有真正
的而不是口頭上的謙卑。我在『眾志』成立那天去參加
了，中途與（藝人）何韻詩、（專欄作家）畢明離場，
就是想告訴他們這個訊息。」
雖然李怡通篇文章都沒有提過羅冠聰，只說黃之
鋒，但羅冠聰昨日則積極在facebook撰文回應，聲稱
「眾志」不是「一人政黨」，而黃之鋒只是團隊的一
員。對於李怡的批評，羅冠聰稱，只要「港獨」是
「人民商討下的決定」，就不會被剔出「公投自決」
的選項外，但又謂香港能實施「相對獨立的自治狀
態」將是最理想的處境，「眾志」所聚焦的是「如何
使我們的生活，在香港『自主自立』的狀態下過得更
好」。他又稱，「眾志」將推動「公民參與」，同步
展開「民間外交」，爭取國際關注，不會拘泥於「泛
民」、「本土」的標籤。

玩「偽術」避答質疑
由於羅冠聰的文章始終沒有表明對「港獨」的立場，

有網民不滿「眾志」又玩「語言偽術」，反問「即係答
咗李怡個問題？」有人直言「眾志」連基本立場都沒
有，只是做民意調查，「捐錢畀鍾庭耀（指「香港大學
民意研究計劃」）好過。」 ■記者 陳庭佳

李怡狂踩「中箭」衰過「學民」
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）近日頻
頻有新興政治組織以「港獨」、「自決」
為「賣點」，「民主思路」召集人湯家驊
指，如實行「港獨」須脫離現有憲制框
架，將造成社會長期不穩，破壞香港經
濟。他表示，即使「港獨」成功，社會也
要花耗極大資源在軍備及加稅等問題，批
評「港獨」分子只顧「寫吓文章、喊吓口
號」，但未仔細考慮後果就煽動「港
獨」，行為不負責任。他又批評反對派中
青代發表的《香港前途決議文》中，所謂的「內部自
決」態度曖昧、自相矛盾，認為有關主張並無出路。

籲反對派與中央應多接獨
剛剛率領「民主思路」眾人訪京回港的湯家驊，昨日

出席電台節目講及自己的訪京情況和對「港獨」的看法
（見圖）。他表示，最近不斷有新興組織主張「本土主
義」、「自決」、「港獨」，對「一國兩制」有壞影
響，故希望在民間搜集啲民意及數據，向內地官員反映
香港情況，期望改變內地對香港相關的政策。
湯又指，中央近日態度有微妙轉變，呼籲反對派與中

央應多接獨，了解彼此立場，「唔好日日將對方妖魔
化」，始能謀求共識。

就近日有人主張「港獨」，湯認為倡議
脫離現有憲制框架的人，在散佈言論前須
仔細考慮「港獨」後面對的實際問題，例
如軍備、服役及徵稅等，並非「寫吓文
章、喊吓口號」。湯又認為民主要有國家
制度及憲制秩序，但「港獨」後需用頗長
時間重建憲制框架，這會造成社會不穩，
必然破壞香港作為國際金融中心及物流樞
紐的地位。他批評鼓吹「港獨」的人，未
有考慮清楚實際情況便游說他人支持，行

為不負責任。

批中青代「內部自決」自相矛盾
對於日前反對派中青代聯署《香港前途決議文》並提

及「內部自決」，湯家驊批評他們「態度曖昧」。
他指，倘若有關人等接受在現有憲制下爭取所謂的

「內部自決」，等同他們接受「一國兩制」，不會推翻
政府，只不過「將爭取民主講得激昂啲啫」；如不接受
現有憲制秩序去爭取「內部自決」，便只能選擇「一國
一制」或「獨立」，但主張「內部自決」的人顯然不希
望「一國一制」，但又不能做「縮頭烏龜」說自己不是
爭取「港獨」，言行自相矛盾，故認為所謂的「內部自
決」並無出路。

湯家驊批煽「獨」害港不負責任
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